

# Hasta cuándo permitirá el Gbno. la existencia de un ejército privado?

Cada día que pasa es mayor el número de personas que se pregunta: ¿hasta cuándo permitirá el Gobierno la existencia de una organización militar privada en el país? ¿Hasta cuándo se seguirá

tolerando que entrenen con las armas en la mano y que deliberen acerca de los problemas políticos del país contra todo lo que establece claramente la Constitución Política?

La existencia del ejército privado del movimiento Costa Rica libre es algo que ya nadie pone en duda. Son sus propias publicaciones las que han puesto en claro toda la actividad que desarro-

lla y el peligro que representa para nuestras instituciones democráticas.

## ENTRENAMIENTOS

Para abundar en las pruebas, no hay más que copiar la información publicada por el movimiento Costa Rica libre en su columna de La Nación del 20 de mayo. La columna en cuestión dice así:

"El pasado domingo día 17, los grupos de combate del movimiento Costa Rica libre realizaron entrenamientos en tres zonas distintas del país. El grupo A efectuó tácticas de demolición, en las que participaron un total de cien voluntarios. Los objetivos señalados de antemano por el Estado Mayor del Comité de Seguridad se cumplieron en su totalidad con éxito.

En una zona selvática y en condiciones similares a las que son utilizadas para sus objetivos por los grupos subversivos, efectivos del grupo B realizaron un simulacro de lucha antiguerrillera. Desde las primeras horas de la madrugada del domingo, unidades del grupo B, se internaron en región pantanosa, dando pruebas de gran espíritu de sacrificio. Una avioneta del movimiento, avitualló desde el aire a los efectivos en maniobras. En este ejercicio se pusieron a prueba también, el moderno sistema de comunicaciones de que han sido dotados a base de aparatos walky talky y por todos los medios usuales de transmisores de tipo Morse. El realismo de este ejercicio, superó todo lo previsto.

"El grupo C, tuvo su cuarto ensayo de supervivencia en la selva. Se repartieron a sus integrantes raciones condensadas alimenticias, ensavando éstas y aprovechamiento de ganado, así como el mantenimiento con base en la vegetación ambiente. En horas de la noche, sus integrantes recibieron demostraciones de orientación sin visibilidad alguna, aprendiendo a utilizar la brújula y otros medios técnicos. No se registraron contratiempos regresando todas las columnas a sus puntos de reunión".

Hasta aquí lo que dijo ese día la columna del movimiento Costa

Rica libre. Es importante decir que los aparatos "walky talky" son los teléfonos de campaña usados por el ejército norteamericano. También debe decirse que algunos de los muchachos que participan en esos entrenamientos cuentan en las esquinas de la Avenida Central que miembros de la Misión Militar observan los entrenamientos e incluso los transportan a ellos en helicópteros. También dicen que en algunas ocasiones hacen sus ejercicios con la Guardia Civil.

Por otra parte, ellos no niegan, sino que publican sus ejercicios. Lo que nunca antes habían querido aceptar públicamente era que entrenaban con armas.

## LO QUE DIJO VICO STARKE

El señor Vico Starke, en unas declaraciones recientes, reconoció que el movimiento Costa Rica libre entrena con las armas en la mano. A raíz de la denuncia he-

cha hace dos semanas de que en la región de Tortuguero y en la de Sarapiquí había campos de entrenamiento militar en los cuales practicaban los contrarrevolucionarios cubanos, el señor Starke dió unas declaraciones a los periódicos. En La República del 19 de mayo, página 10, leemos:

"Con respecto a los cascos de proyectiles y cartuchos vacíos debo decir que en muchas ocasiones llevé ahí a miembros del movimiento Costa Rica libre cuando realizábamos entrenamientos, a practicar distintas armas y practicar el tiro al blanco con distintos calibres".

Es importante aclarar que los cascos y cartuchos vacíos encontrados por el redactor de La Prensa Libre que hizo la denuncia pública, no pertenecían a armas de cacería, sino a otras, precisamente de tipo militar. Armas livianas de las que usa la Guardia Civil y de las que usa también cualquier ejército moderno.

Si ligamos estas declaraciones, con lo que dice la columna a que anteriormente copiamos, queda claro para el pueblo, para el Gobierno y para los tribunales de justicia, que funciona en el territorio nacional un ejército privado con todas las características de un ejército. Incluso de oficio, los tribunales deberían ocuparse de tan serio problema.

## GRADUACION MILITAR

También han publicado los periódicos, hace algunos meses, fotografías de la graduación de grupos de combate. Lujosas informaciones de prensa han informado al Gobierno y a los jueces que en el país funciona una organización militar independiente, no sólo de la maquinaria estatal, sino de las leyes.

## DOS MIL EFECTIVOS

En La Nación del 22 de mayo se publicó una nota sobre la fundación del Comité de Alajuela. Según esa nota, "los miembros de este comité recibirán un adiestramiento similar en la lucha antiguerrillera, al que recibieron los grupos de San José, y el que están recibiendo los comités de Turrialba, Liberia, Cartago y otras provincias, con efectivos que pasan de los DOS MIL HOMBRES".

¿Necesita más información el Gobierno? ¿Necesitan mayores elementos de juicio los tribunales?

## SIGUEN LOS ENTRENAMIENTOS

De diversos lugares del norte del país llegan noticias constantemente a la capital sobre balaceras escuchadas en las montañas. En el muelle de San Carlos se nos informó que hay gran alar mar entre los campesinos, porque se oyen en la montaña hasta disparos de mortero pesado. La gente se pregunta: ¿son los exilados cubanos? ¿Es el movimiento Costa Rica libre? Pero no se han logrado contestar, incluso porque ambos grupos aparentemente funcionan en coordinación, y el movimiento tiene, como parte de sus objetivos, el de encubrir, con sus actividades, la de los cubanos que quieren tomar a Costa Rica como trampolín para lanzar sus ataques piratas contra Cuba.

# Los resguardos fiscales en la zona bananera están a las órdenes de la Compañía Bananera

Golfito, mayo 25 de 1964

Señor Ministro de Trabajo y Bienestar Social Lic. Alfonso Carro Zúñiga San José.

Señor Ministro:

A nombre de la organización sindical que represento, Unión de Trabajadores de Puerto González Viquez (UTPGV), muy respetuosamente me dirijo a usted para denunciar, una vez más, las persecuciones de que son objeto nuestros dirigentes por parte de la Compañía Bananera de Costa Rica y las autoridades represivas del Estado.

Como usted recordará, a ese Despacho informamos de las recientes persecuciones de que fue víctima nuestro compañero Guillermo Fuentes Ortega en Puerto González Viquez a pretexto de la huelga de los trabajadores en las plantaciones de la Chiriquí Land Company en Panamá. En esa oportunidad el c. Fuentes fue llevado a detención varias veces seguidas y perseguido constante-

mente por el Resguardo Fiscal y los Militares destacados en la zona, impidiéndole el normal desarrollo de sus funciones sindicales.

Ahora, el 22 de mayo corriente, nuestro compañero Fuentes Ortega ha sido nuevamente inquietado por el Resguardo Fiscal de Puerto González, amenazándolo con "sacarlo" si no deja de "joder". Con estos términos le increpó el jefe de una de las patrullas del Resguardo en finca Peral. Actuaba el Resguardo así, como es ya costumbre en toda la zona, a solicitud del mandador de la Compañía en la finca. Como verá el señor Ministro, las autoridades dichas amenazan a nuestros dirigentes de sacarlo de la zona o fincas si no se abstiene de ejecutar las actividades a él encomendadas por el Sindicato, tan sólo por que así se le pide la poderosa Yunai por medio de su mandador de finca. Esta es una amenaza que desde luego va dirigida contra todos nuestros cuadros dirigentes y encierra una violación a las leyes de trabajo.

El señor Ministro sabe, no creemos que lo ignore, que a nuestro

Gobierno le ha sido llamada la atención por la Organización Internacional del Trabajo (OIT), especialmente sobre persecución al movimiento obrero en las plantaciones bananeras y la falta de libertad sindical, motivadas por las actuaciones ilegales de la Compañía Bananera y las autoridades del Estado, debidamente comprobadas en el terreno de los hechos por funcionarios del Comité de Libertades Sindicales del organismo internacional antes mencionado. No obstante la instancia de la OIT a nuestro Gobierno, las arbitrariedades de las autoridades contra el movimiento obrero han continuado en esta región, actitud ésta que estimula la abierta y desenfrenada acción anti-obrera de la Compañía Bananera.

Rogamos al señor Ministro tomar las providencias del caso para asegurar el libre funcionamiento de las organizaciones sindicales como manda la Constitución y el Código de Trabajo.

Su atento y seguro servidor,

Domingo Rojas VILLARREAL  
Secretario General

# MOVIMIENTOS POPULARES

## Acusado judicialmente el SNAA por cortar el agua

Señor Agente Principal de Policía Sanitaria de San José S. D.

Yo, Rita Zeledón Rojas, costarricense, mayor, divorciada, de oficios domésticos, vecina de esta ciudad y portadora de la cédula de identidad N° 2-110-224, en el ejercicio de la patria potestad de mis menores hijos Carlos Eduardo y María de los Angeles, ámbos de apellidos Artavia Zeledón, con todo respeto me presento ante su autoridad a establecer formal denuncia contra el Gerente del Servicio Nacional de Acueductos y Alcantarillados señor Jorge Carballo Wedel por infracción al Código Sanitario y la Ley General de Agua Potable, de conformidad con los siguientes:

### HECHOS

1º—Mis menores hijos son dueños de la Finca del Partido de San José, inscrita al tomo seiscientos cincuenta y cuatro, folio cuatrocientos setenta y nueve, número setenta y cuatro mil cuatrocientos noventa y seis, asiento doce, finca en la que existen dos casas de habitación en una de las cuales vivimos.

2º—Por motivos que no viene al caso exponer, mis hijos están en mora en el pago de los servicios de cañería al Servicio Nacional de Acueductos y Alcantarillados.

3º—En el barrio en que vivimos llamado La Unión, en la salida para Heredia, el Servicio Nacional de Acueductos y Alcantarillados no ha instalado las fuentes públicas gratuitas de que habla el artículo 79 de la Ley General de Agua Potable, N° 1634 de 13 de setiembre de 1953.

4º—El día primero de junio de 1964, trabajadores del Servicio Na-

cional de Acueductos y Alcantarillados, siguiendo órdenes emanadas de la superioridad de ese Instituto, cortaron el servicio de cañería de la propiedad de mis menores hijos, contraviniendo de este modo las disposiciones de los artículos 167 del Código Sanitario, en relación con los artículos 79 y 8º de la Ley General de Agua Potable, N° 1634 de 13 de setiembre de 1953.

### ACCION

Con base en los hechos expuestos y leyes que invoco, pido a su autoridad declarar en sentencia que el Servicio Nacional de Acueductos y Alcantarillados, en la persona de su Gerente señor Jorge Carballo Wedel, quien es mayor, ingeniero, costarricense y de este vecindario:

a) Debe sufrir la pena que señala el artículo 347 del Código Sanitario.  
b) Debe de inmediato reconectar el servicio de cañería en la propiedad de mis menores hijos, conforme lo dispone el artículo 360 del Código Sanitario.

Fundo mi derecho en lo dispuesto por el artículo 267 del Código Sanitario que dice:

"Artículo 267.—Las Municipalidades no podrán en ningún caso ordenar la desconexión del servicio de cañería a los contribuyentes por el hecho de estar en mora en el pago de sus impuestos municipales".

Invoco además las disposiciones de los artículos 347, 360, 364 también del Código Sanitario y los artículos 7º y 8º de la Ley General de Agua Potable.

### TRAMITE

Pido se certifique para el expediente el documento adjunto con el

cuál compruebo la propiedad de mis hijos sobre la finca dicha y que ejerzo la patria potestad sobre ellos. Hecha la certificación, pido se me devuelva tal documento.

La personería del Gerente del Servicio Nacional de Acueductos y Alcantarillados se obtendrá por medio de mandamiento que solicito se dirija al Secretario de la Junta Directiva de dicha institución, ordenándole certifique el nombre del Gerente de tal organismo.

### PRUEBA

Me comprometo a la prueba y al efecto ofrezco la siguiente:

Declaración que su autoridad servirá ordenar rendir a las señoras Daisy Acuña Calvo y Dulce María de Salazar, ambas mayores, costarricenses y vecinas del Barrio La Unión, que viven cincuenta varas al este de la Pulpería La Unión.

Inspección ocular que Ud. servirá ordenar practicar a un Inspector Sanitario de la jurisdicción, por medio de la Jefatura de dicha oficina, para que haga constar que en el barrio no se han instalado fuentes públicas y que en la propiedad de mis menores hijos se cortaron efectivamente los servicios de cañerías.

### NOTIFICACIONES

El señor Gerente puede ser citado en las Oficinas del Servicio Nacional de Acueductos y Alcantarillados situadas en el Paseo de los Estudiantes de esta ciudad.

Para notificaciones señalo el local de la Federación Nacional de Juntas Progresistas, situado en los altos del Mercado Central en esta ciudad.

San José, 2 de junio de 1964.

## Sin macartismo quiere el pueblo derrotar al SNAA

Están enterados los lectores de LIBERTAD del cisma provocado en el seno de la Asociación Democrática de Juntas Progresistas por la Sra. Estela Fuentes, quien con su posición macartista pretendió dar al traste con una nutrida manifestación popular en contra del SNAA, alegando el gasado pretexto de que entre los manifestantes iban a ir algunos comunistas.

La señora Fuentes se retiró de la reunión y convocó para una nueva en la que privaría la discriminación macartista. La proyectada concentración y el anunciado desfile contra el SNAA debería realizarse según dijeron los llamamientos por radio y los periódicos, el viernes anterior.

Pero ninguna de las dos cosas pudo realizarse en vista de que

no llegó gente para el acto.

Contadas siete personas tuvieron que retirarse después de las nueve de la noche, ante la total ausencia de público para la concentración y el desfile.

Es indudable que este hecho debe servir de lección y refleja muy claramente que el pueblo repudia el macartismo y quiere derrotar el SNAA pero unido.

## Famoso guitarrista japonés en Cuba

LA HABANA, junio 2.—El guitarrista japonés Atsumasa Nakabaya Shi, llegó hoy a esta capital para ofrecer varios conciertos con su instrumento musical nipón "Koto" de trece cuerdas y su guitarra española.

Atsumasa Nakabaya visita Cuba después de finalizar su gira artística por México, donde ofreció seis conciertos con música de su inspiración.

El repertorio que ofrecerá en Cuba también será en su mayor parte con música compuesta por él y además diez piezas folklóricas japonesas.

Nakabaya Shi estudió veinte años guitarra en España con el maestro Narciso Yepes. Sobre temas españoles hizo veinte obras para orquesta y guitarra. De sus composiciones destaca "Campana de la Iglesia de Montserrat", "Romance de Andalucía", "Barcelona del Vasco" y varios estudios para guitarra.

Este guitarrista japonés asegura que con su instrumento japonés de trece cuerdas nombrado "Koto" logra un sonido similar a la guitarra. Para probarlo él tocará para el público cubano con ambos instrumentos.

Nakabaya Shi ofreció temporadas de conciertos en España, Estados Unidos, Colombia, Perú y México, por este orden, y planea regresar a España cuando termine su actuación en Cuba.

# Lea "LIBERTAD"

# 5 mil en la campaña económica de Mayo y Junio

Ha comenzado la colecta de cuotas de emergencia del Primer Semestre de este año en el Pacífico Sur. La Compañía Bananera, eficazmente secundada por las autoridades del Gobierno, que en la zona son simples servidores de la

United, han logrado reducir al mínimo la afiliación de los sindicatos reportada en las planillas. Es decir, han reducido considerablemente el número de afiliados que tienen autorizada la rebaja de su cuota de su sueldo quince-

nal. Esta presión unida a las amenazas, registros y detenciones de dirigentes sindicales, no han podido menos que reducir considerablemente los ingresos de los sindicatos por concepto de cuotas. Los cipayos y sus amos calculan estrangular económicamente el movimiento obrero. Pero los trabajadores bananeros tienen otras maneras de ayudar a sus sindicatos, sin tener que reportarse en planillas. Pueden pagar una cuota semestral de cinco colones cada uno, con carácter emergente, pa-

ra ayudar a mantener solventes sus auténticos sindicatos.

La Campaña ha comenzado. Los trabajadores bananeros se apresuran a pagar su cuota de emergencia. Talonarios especiales permitirán extender comprobantes a los contribuyentes. Pagar esta cuota emergente es dar una demostración de conciencia de clase y de conciencia nacional. Es contribuir a derrotar las maniobras de la Compañía y los cipayos, que pretenden destruir los sindicatos y dejar a los trabajadores indefen-

dos frente a la poderosa Compañía.

Pagar la cuota de emergencia es defender la vida de los sindicatos bananeros, seriamente amenazados por la presión combinada de la Compañía y las autoridades nacionales. Pagar la cuota es defender la democracia y la dignidad nacionales.

Todo obrero bananero consciente debe pagar su cuota de emergencia y reportarse en las planillas como afiliado.

U. T. G.

## "Fuera marinos yanquis"

Nosotros hemos atacado la presencia de los marinos norteamericanos en Costa Rica. También han atacado esa visita los dirigentes comunistas y muchísimas gentes que en las noches se dedican a pintar rótulos por toda la Meseta Central. Las autoridades han borrado apresuradamente esos rótulos, pero la protesta ha quedado en el ambiente. Los periódicos y el Gobierno se han ocupado del asunto, diciendo que hacemos mal quienes atacamos a los "sea bees", o sea a la representación de la infantería de marina norteamericana en el país. Han dicho que somos malos costarricenses y que no sabemos agradecer un favor. Se hacen lenguas con los miles o millones de dólares que vale el aporte de esos infantes de marina a los trabajos de defensa contra las inundaciones.

Nosotros afirmamos que eso es entreguismo. También podríamos afirmar, usando una expresión popular, que hay mucho de bombetería y novelaría en la defensa que se hace de los marinos yanquis. Entreguismo bombetería: he ahí dos características muy señaladas de quienes defienden y elogian la presencia de la infantería de marina yanqui en Costa Rica.

Son muy buenas las razones que tiene, no sólo nuestro pueblo, sino cualquier pueblo de América Latina, para oponerse a una visita de esta clase. La infantería de marina de los Estados Unidos ha sido la fuerza de choque de los intereses imperialistas en todo el mundo, pero principalmente en la América Latina. Los contratos de empréstitos con bancos norteamericanos, que hoy se disfrazan cautelosamente para no provocar reacción y poder esquilmar conscientemente a nuestros pueblos, en otro tiempo se hacían con mayor descaro. Una condición contenida en todos esos viejos contratos de fines de siglo pasado y principios del presente, era la de que en caso de que no se pagara puntualmente, las aduanas del país deudor serían ocupadas por un interventor norteamericano hasta que el pago estuviera hecho. Y esta condición se hizo efectiva muchas veces. Así fueron ocupadas por la infantería de marina yanqui muchas de nuestras repúblicas: Haití, Santo Domingo, Cuba, Nicaragua, fueron otras tantas víctimas de esos contratos.

Los marinos se ocupaban de proteger los dólares y en eso se siguen ocupando. También se ocupaban de ampliar hasta donde fuera posible el territorio de los Estados Unidos. La marina yanqui fue cómplice de William Walker. Recuérdese que cuando éste se hallaba derrotado en Rivas en 1857, fue el capitán de un bar-

co de guerra yanqui el que intervino para que se le dejara escapar hacia los Estados Unidos. Recuérdese también que cuando intentó regresar, poco tiempo después, fue apresado por el Comodoro Hiram Pauling de la marina norteamericana y llevado a Estados Unidos nuevamente, pero quien se sacó una severísima reprimenda de sus jefes fue el Comodoro Pauling, que no supo en ese momento comprender la verdadera misión de la marina yanqui en América Latina. Esa misión es la de proteger al dólar y a sus agentes, entre los cuales estaba, sin lugar a dudas, el señor William Walker.

La marina norteamericana ocupó Nicaragua durante muchos años y por tres ocasiones. De allí fue echada, finalmente, gracias al heroísmo del pueblo nicaragüense, dirigido por Sandino. Durante la primera intervención, en... 1911, muchos jóvenes costarricenses fueron a pelear, junto a los nicaragüenses, para echar de Nicaragua a los "marines".

Esos son algunos de los antecedentes de la marina yanqui en Latinoamérica. Nadie se debe extrañar por eso de que los costarricenses más conscientes se irriten al ver nuestro suelo hollado por una nueva invasión de marinos "sea bees"; aunque éstos vengan con el pretexto de ayudarnos. En el mundo occidental capitalista se gastan al año 20.000 millones de dólares en propaganda de todo tipo. El viaje de los "sea bees" a Costa Rica es una inversión en propaganda. Este viaje tiene el propósito de servir para que el pueblo se acostumbre a la presencia de ese tipo de tropas en su territorio, e incluso que las mire con simpatía. Los hombres conscientes y patriotas no pueden dejarse sobornar por los dólares que significa esa visita. Los verdaderos patriotas se sienten impresionados por el hecho de que la nefasta marinería yanqui sienta sus reales en nuestro país, en misión abierta y descarada de propaganda.

No queremos esa ayuda. Nuestro pueblo puede hacer lo que ellos hagan. Nada vienen a enseñar a nuestros trabajadores. No tiene el Gobierno por qué ir a pedir limosna a quienes han maltratado reiteradamente la dignidad de los pueblos latinoamericanos. Nada tenemos que pedir a los modernos piratas del Caribe. Nada tenemos que agradecerles. Lo que aquí están gastando en propaganda, no es sino una parte infima de lo que todos los años sacan en beneficios de nuestro suelo y del trabajo de nuestros inteligentes obreros.

Nosotros repetimos y seguiremos repitiendo:

¡FUERA MARINOS YANQUIS!

## Ante el cisma en las Juntas Progresistas Independientes

Se ha enterado la ciudadanía del cisma producido en la ASOCIACION DEMOCRATICA DE JUNTAS PROGRESISTAS, motivado por la lucha contra el SNA y que produjo la renuncia de su presidente, Sr. ROBERTO GÜELL GÜELL MORA de la presidencia de la A. D.

La posición de Roberto Güell Mora es la correcta y las censuras recibidas de la compañera Estela Fuentes traslucen cierta influencia que, lamentablemente ha sufrido ella del movimiento Costa Rica libre, asociación a la cual parece pertenecer. No se puede servir a dos señores: al Pueblo y a las organizaciones antipopulares.

Por tal motivo, debemos hacer un llamamiento a los afiliados a la Asociación Democrática de Juntas Progresistas para que apoyen al compañero Roberto Güell en su justa lucha contra el SERVICIO NACIONAL DE ACUEDUCTOS Y ALCANTARILLADOS, entidad que por antipopular e in-

operante debiera desaparecer y poner en mano de los Municipios el suministro de Aguas y el Servicio de Alcantarillados.

Es a los Municipios a los que toca esas importantes funciones. Ya hemos visto el fracaso rotundo que tuvo el SNA en Heredia, donde las Juntas Progresistas, apoyadas por la ciudadanía consciente se opusieron a las pretensiones del SNA de derrumbar la tesis de que la cañería de Heredia no debía pasar a manos del SNA.

Día a día vemos los habitantes de San José, como, desde que el SNA mantiene el suministro de aguas existe carestía de ese precioso líquido; que es tanta la escasez que en ciertas zonas muchas gentes ya ni se bañan aunque en otras se derrocha a manos llenas.

Domingo Caamaño SAENZ

Miembro de la Asociación Democrática de Juntas Progresistas (A. D.)

## Declaración acerca de las divergencias en el seno del Movimiento Comunista Internacional

Se nos ha enviado, al igual que a toda la prensa del país, una declaración del Partido Vanguardia Popular relativa a la divergencia ideológica soviético-china. Por ser línea de este semanario dar cabida en sus páginas, con amplitud, a cuanto otros periódicos no se atreven a publicar, le damos publicación. Pero, además, por tratarse de una controversia que es obligación de toda persona y todo político conocer, por ir en ella envueltos candentes problemas ligados con la defensa de la coexistencia pacífica y la supervivencia del género humano.

### EL IV PLENO ORDINARIO DEL "C.C." DEL PARTIDO VANGUARDIA POPULAR

#### DECLARA:

1º—El movimiento comunista internacional ha seguido avanzando. Los países socialistas, con la URSS al frente, se anotan cada día nuevos progresos. Sus planes de desarrollo se cumplen y superan. El magno Programa para la Construcción de la base Material y Técnica del Comunismo en veinte años, aprobado por el XXII Congreso del PCUS, marcha hacia su realización. Este hecho constituye el acontecimiento histórico más importante y decisivo de nuestra época.

Los partidos comunistas y el movimiento obrero de los países capitalistas desarrollados, se anotan también importantes triunfos (últimas elecciones en Francia, Italia, Grecia y otros países de Europa Occidental y auge del movimiento huelguístico en estos mismos países, así como en España, Bélgica y otros).

El movimiento nacional libertador de las colonias, semicolonias y países dependientes y subdesarrollados alcanza el mayor nivel de su historia y el colonialismo asiste a su completa bancarrota.

El campo imperialista, abatido seriamente por el movimiento nacional revolucionario, se hunde en sus contradicciones. La OTAN, su máxima expresión militar, está en crisis y en crisis están el Mercado Común Europeo y en general las relaciones entre los socios noratlánticos.

En América Latina, el imperialismo norteamericano, después de muerto Kennedy y ante la evidencia del fracaso de su plan demagógico de "Alianza para el Progreso", vuelve a sus viejos métodos, ya fracasados, y más condenados al fracaso en las actuales condiciones. La política de fuerza, de intervención abierta y descarada, de apoyo a los golpes y los regímenes militares, de amenaza y chantaje, sustituye la demagogia adoptada en Punta del Este.

2º—Pero la revolución americana, nacional libertadora, sigue adelante. En unas partes, donde las masas han podido defender con éxito las formas democráticas de gobierno, se avanza por la vía del desarrollo pacífico. En otras, en donde esto no ha sido posible, la revolución avanza también, por otras vías. Pero en todas partes en donde la revolución progresa, sin excluir nuestro país, ya sea por una o por otra vía, lo hace apoyándose en las masas. Sólo apoyándose en las masas puede triunfar la revolución nacional libertadora. La tendencia a lanzar a la acción grupos aislados de las masas, por decididos y audaces que sean, por heroicos que se comporten, está condenada al fracaso.

La desesperación pequeño-burguesa es ajena al marxismo-leninismo. Por eso Marx condenó en su tiempo al blanquismo y al bakunismo y Lenin se enfrentó al trotskismo. Unos y otros representantes del pensamiento pequeño-burgués, quisieron saltar etapas, acelerar artificialmente los procesos revolucionarios, hacer la revolución por encargo, exportar la revolución y llevar a cabo la llamada "guerra revolucionaria".

Nuestro Partido ha estado y está contra el aventurerismo pequeño-burgués, contra toda política que dé la espalda a las masas, contra toda tentativa de convertir la revolución en la tarea de un grupo o aun de un partido de vanguardia, al margen de las masas. Hemos condenado y seguiremos condenando todo aventurerismo y toda tendencia extremista como perjudicial a la revolución. Retrazamos también por estériles la fraseología y la verborrea pseudorrevolucionaria.

En los últimos tiempos, grupos con estas tendencias tratan de dividir los partidos comunistas y obreros, apoyados desde el exterior por los dirigentes del PCCh.

3º—Los esfuerzos hechos por el PCUS y otros partidos hermanos para contener la polémica pública en el seno del movimiento comunista internacional, para buscar fórmulas que salven la unidad del movimiento, por lo menos para atenuar la lucha ideológica, han fracasado hasta el momento. Los dirigentes chinos avivan la discordia por todos los medios, intrigan para sembrar la división, no paran ante ningún recurso, por bajo que sea, para crearle problemas a los partidos comunistas que no se avienen a sus tesis dogmáticas, sectarias, saturadas del espíritu aventurerista pequeño-burgués, cada día más semejantes a las viejas formulaciones de Trotzki y de sus acólitos.

Los dirigentes chinos, no satisfechos con el daño que le causan a la unidad del movimiento comunista internacional, llevan la división al terreno de las relaciones entre los Estados socialistas y de hecho han escindido ya también este campo.

Los dirigentes chinos han puesto la labor fraccional en el orden del día. Así, como ya lo habíamos proclamado en otro de nuestros plenos, el sectarismo, el dogmatismo, el nacionalismo burgués y el trotskismo modernizado, se convierten en el "peligro principal" en el seno del movimiento comunista internacional.

4º—No creemos que la mejor forma de contribuir al restablecimiento de la unidad del movimiento comunista internacional, sea tomando una actitud intermedia o "neutral" en torno a las grandes cuestiones que se debaten en nuestro campo ideológico. Creemos firmemente, por el contrario, que el deber internacional de todo partido es adoptar una actitud franca, beligerante, frente a los divisionistas, desenmascararlos, desautorizarlos y anular sus maquinaciones.

Lenin fue implacable con los que trataron de romper la unidad del Partido, que él llamaba a conservar y cuidar como "la niña de los ojos". Combatió sin tregua, tanto nacional como internacionalmente, todas las desviaciones, tanto de derecha como de izquierda. Nosotros estamos contra el revisionismo, contra toda desviación oportunista. Pero el peligro que amenaza ahora a nuestro movimiento no procede principalmente del lado revisionista y oportunista de derecha; viene del campo sectario, extremista de izquierda, dogmático, chovinista de gran potencia y trotskista, que encabezan y simbolizan plenamente los dirigentes del Partido Comunista Chino.

No somos pesimistas ante la perspectiva que se abre, pese a la división propiciada por los dirigentes chinos, ante el movimiento comunista internacional. Consideramos que fenómenos como el que ahora combatimos se han presentado en todas las etapas de la lucha revolucionaria de la clase obrera, y ésta y sus partidos los han sabido superar siempre. La lucha ideológica, y la lucha contra las tendencias desviadas, que se cuelean en el Partido por influencia de las ideologías de otras clases sociales, es inherente a todo el proceso revolucionario, forma parte de su propia naturaleza dialéctica. Por eso, nuestro Pleno expresa la firme seguridad de que el movimiento comunista mundial superará las dificultades existentes, cerrará sus filas bajo las banderas de Marx-Engels-Lenin, alcanzará nuevos éxitos en la lucha por la gran causa de la clase obrera, por la causa de la paz y de la liberación nacional, por el triunfo del socialismo y del comunismo.

5º—El Partido Vanguardia Popular de Costa Rica se pronuncia por la más pronta celebración de una nueva reunión internacional de todos los partidos comunistas y en contra de que tal reunión se aplase, como pretenden los dirigentes chinos. Nuestro Partido considera que aplazar la reunión de los partidos comunistas es dar tiempo para que la labor escisionista que despliegan los dirigentes chinos se ahonde, para empeorar la situación dando oportunidad a que se planteen nuevos motivos de divergencia, para que se encoque más la lucha en el seno del movimiento comunista internacional.

Nuestro Partido, aunque ansia vehementemente la restauración de la unidad de los comunistas de todo el mundo, no se hace ilusiones sobre las posibilidades de que tal unidad se restaure a corto plazo. Pero considera su deber no escatimar esfuerzos para contribuir a que las filas de nuestro movimiento se cohesionen sólidamente.

Una vez más proclamamos nuestro cariño y solidaridad con el Partido Comunista de la Unión Soviética, baluarte del movimiento comunista internacional, partido que nos ha dado ejemplo de fidelidad a los principios del internacionalismo proletario. Aunque hoy día existen muchos Estados socialistas y muchos partidos comunistas, todos muy queridos por nosotros, de cuyas valiosas experiencias procuramos aprender, la situación especial que la Unión Soviética y su Partido Comunista ocupan por razones históricas, por el papel que les ha tocado jugar como pioneros del movimiento revolucionario contemporáneo, por ser la fuerza principal del campo socialista y el destacamento más experimentado de la clase obrera, como se dijo en la Declaración de los 81 Partidos, en 1960; y por cuanto la URSS, el PCUS y personalmente el Primer Secretario de su Comité Central, camarada Jruschov, son el blanco predilecto contra el que dirigen sus ataques los divisionistas chinos y sus seguidores, y porque la política de coexistencia pacífica y de paz de la Unión Soviética, tan cara para todos los pueblos de la tierra, descansa en la firme adhesión del CC del PCUS y encabezado por su Primer Secretario, camarada Jruschov, a los principios invencibles del marxismo-leninismo, nuestro Partido considera un aspecto esencial de su actitud internacionalista, proclamar su incommovible solidaridad con el Partido de Lenin, el Partido Comunista de la Unión Soviética.

# Nacionalizaremos el cobre, dice el pueblo chileno

SANTIAGO DE CHILE, mayo 29. "El gobierno popular nacionalizará la gran minería del cobre", dijo el

candidato presidencial del Frente de Acción Popular (FRAP), Salvador Allende, en un acto de masas

## La libertad para...

tan hermoso, es la portada de un menú. ¿Qué le parece? El del banquete de despedida que el PCF ofreció en honor de las delegaciones extranjeras que concurren a su Congreso.

¿Participó usted en dicho Congreso?

—Sí. Tuve el honor de formar parte de la delegación costarricense al XVII Congreso del PCF, Congreso que fue todo un acontecimiento de extraordinaria importancia y cuyas repercusiones —ya lo veremos— se harán sentir profundamente en la vida política de Francia y en todo el panorama político internacional. A él concurren delegaciones de la mayoría de los partidos comunistas y obreros del mundo, comenzando por la del P. C. de la Unión Soviética, que encabezaba el mundialmente conocido camarada Stislov. También enviaron delegaciones varios partidos progresistas, populares, no comunistas, de Asia y África, lo mismo que otros partidos y fuerzas populares de Francia.

¿Esas delegaciones comunistas extranjeras no tuvieron problemas con las autoridades francesas?

—Ningún problema, absolutamente. Y el Congreso y la llegada de esas delegaciones fueron anunciados profusamente. Sin embargo, no hubo problemas. A nosotros, que llegábamos de Praga, ni siquiera nos abrieron las maletas ni nos hicieron preguntas de ninguna clase. Los funcionarios franceses del aeropuerto de Orly, tanto a nuestra llegada como a nuestra salida, nos trataron con toda consideración y cortesía.

¿Quiere decir que de Gaulle le da al Partido Comunista Francés amplia libertad de acción?

—No sería correcto decir que "le da". El Partido ha conquistado esa libertad y, con la ayuda del pueblo, puede defenderla. Lo ha probado ya. La libertad para los comunistas es la libertad para todos los hijos de Francia. Y el pueblo francés, pueblo culto y foguado en mil luchas heroicas por la libertad y la democracia, lo sabe bien. De Gaulle es el representante de los grandes monopolios de Francia y un verdadero dictador. Los comunistas franceses son los que con más certeza y con mayor decisión y eficacia han desenmascarado y combatido la política interior y exterior, anti-poblal y reaccionaria, de Gaulle y los monopolios. En consecuencia, de Gaulle y los grandes monopolios han intentado aplastar al PCF y, con él, a todas las fuerzas democráticas de Francia. Pero no han podido. En Francia hay, en este momento, un verdadero equilibrio de fuerzas.

—El Partido Comunista Francés —continúa Fallas— es en la actualidad el partido más pujante de Francia, el más lleno de prestigio y el más popular. En él militan, desde la gran mayoría del proletariado francés, pasando por los bravos campesinos y por los sectores más progresistas de la numerosa clase media de Francia, hasta lo más granado de la intelectualidad francesa: académicos, filósofos y científicos de renombre universal. Lo mejor de las Ciencias, de las Artes y de la Literatura de la Francia actual... El Congreso se celebró en el corazón de París, a un paso de la Sorbona, en el enorme edificio de La Mutualité. Cuatro días, a dos sesiones diarias. Centenares de automóviles y de ómnibus, cada uno de ellos con una tarjeta especial en el parabrisas para que lo identificara la policía que estaba allí, a las horas de entrada y de salida, ordenando el tráfico y garantizando el parqueo, especial para los coches del Congreso, en una amplia zona a la orilla del Sena. En el enorme salón de sesiones, como delegados de las organizaciones de base del Partido, famosos literatos, grandes artistas, héroes de la Resistencia y, naturalmente, centenares de obreros y campesinos. Muchas mujeres y muchos jóvenes. En secciones especiales, allá arriba, la UPI y la AP y corresponsales de todas las agencias noticiosas del mundo, así como de todos los periódicos burgueses de Francia. Todas las intervenciones eran traducidas simultáneamente al español, al ruso, al inglés, etc. Y cada asistente tenía su correspondiente audifono. ¿Una organización perfecta!

—Los almuerzos eran colectivos, allí, en un Gimnasio de una Alcaldía comunista. ¡Me causaron una impresión inolvidable! Allí estaban, en el inmenso Gimnasio magníficamente acondicionado y adornado, eminentes filósofos, famosos escritores y poetas y grandes científicos codeándose fraternalmente con los obreros y los campesinos, en esa hermosa hermandad que sólo exis-

te en la gran familia comunista. ¡Y la famosa cocina francesa en todo su esplendor! Algo digno de destacar: en el salón había propaganda de las grandes firmas comerciales de Francia...

¿Cómo es eso?

—Si, así como lo oye. Y más aún: todas esas firmas contribuyeron para los almuerzos del Congreso. Esta, con sus mejores quesos; aquella, con sus vinos más famosos; la otra, con su más fina repostería; y con helados, frutas, verduras y carnes escogidas. ¡Los comerciantes franceses son mucho más inteligentes que los nuestros! Y mejores comerciantes: ¡"DIMANCHE", la edición dominical del diario comunista L'HUMANITE, sale en un tiraje de dos millones de ejemplares, a colores y a todo lujo y con una calidad artística y técnica que no puede alcanzar otro periódico de Francia!

—Fuimos a visitar L'Humanité. Un enjambre de linotipos y una rotativa gigante. Los talleres más grandes de Francia y los más avanzados técnicamente. ¡Más de cinco millones de dólares en maquinaria, en un edificio céntrico y enorme, con multitud de secciones y oficinas! Todavía ese edificio no es del Partido. Es estatal. El Partido Comunista Francés firmó con el Estado un contrato por cien años. ¿Qué diferencia, ¿verdad? Hace abonos periódicos. Ya ha pagado gran parte de la deuda y, además, le ha hecho grandes mejoras tanto al edificio como a la maquinaria. La tenencia de este edificio tan céntrico y tan importante se la garantizan al Partido el contrato... ¡y el firme respaldo del pueblo! Todos los años L'Humanité organiza una fiesta, una Feria para recoger fondos. Es la fiesta más grande de Francia. Casi medio millón de invitaciones especiales, que los invitados pagan a dos y tres francos cada una. Dura varios días. Las firmas comerciales francesas se disputan, pagando, los puestos de venta en la Feria. Los más famosos artistas de Francia contribuyen a su esplendor. En la Feria más reciente, el banquete principal, de cuatro mil cubiertos, se dio en la famosa Torre Eiffel (edificio-monumento estatal), que los comunistas franceses alquilan para ese efecto.

—El arrastre del Partido entre los maestros y profesores de Francia es incontestable. Nosotros fuimos atendidos fraternalmente por un matrimonio de profesores comunistas. Tienen su residencia en los terrenos del Instituto del cual el marido es sub-Director. En todas las escuelas, colegios, institutos y Universidades oficiales de Francia hay fuertes células de maestros y profesores comunistas. No tienen que ocultar su militancia. Por el contrario, la mayoría de esos maestros y profesores salen los domingos a vocear el periódico del Partido por las barriadas de París. Muy hermoso, ¿verdad?

—Sí. Pero si aquí se le ocurriera a un maestro salir a vender LIBERTAD, que no es el vocero del Partido Comunista...

—Bueno, bueno —nos interrumpe Fallas—. No hagamos comparaciones odiosas, que nos llenan de vergüenza. Los franceses poseen una gran madurez política, una gran cultura y firmes tradiciones democráticas. El pueblo francés sabe cuánto valen la moral y la abnegación de los maestros y profesores comunistas, y los respalda.

—Con ese matrimonio amigo conocimos parte del famoso Cinturón Rojo de París. Se trata de barriadas enormes, algunas casi de la importancia de nuestra capital, con sus propios gobiernos semi-autónomos, algo parecidos a nuestras Municipalidades. El PCF ha ganado en elecciones la mayoría de los gobiernos locales de esas barriadas y de muchas otras poblaciones a todo lo largo y ancho de Francia. Y esos gobiernos locales rojos han hecho cosas muy buenas. Han establecido una fiesta anual en honor de todos los ancianos de sus localidades, mayores de sesenta años, con banquete, regalos y números artísticos. Otra fiesta anual en honor de todas las madres. Han construido casas baratas para las familias pobres de sus localidades. Están creando Jardines Infantiles y Casas-cuna para que las mujeres que trabajan puedan dejar allí sus hijos. Compran fincas rurales y las acondicionan para que los escolares pobres pasen allí sus vacaciones. Algunas han establecido ya pensiones para los ancianos desvalidos, etcétera. ¡Por eso el pueblo de Francia ama tan entrañablemente al Partido Comunista Francés!

—Estando en Francia se convence uno de que efectivamente el capitalismo está viviendo ya sus últimos momentos!

celebrado en la mina "El Teniente", en Sewell, localidad de la provincia de O'Higgins, 85 kilómetros al sur de esta capital.

El yacimiento "El Teniente" es explotado por la empresa norteamericana Braden Copper Co. El líder izquierdista afirmó que Chile debe obtener mayor precio por su cobre, pero que eso no les interesa a las compañías extranjeras.

## No existe libertad...

mayo actual que le dirige el señor Ministro del ramo, se ordena "una investigación lo más amplia posible sobre todos los hechos denunciados". Se refiere a la persecución sindical en las zonas bananeras, tanto del Atlántico como del Pacífico, o sea, a las actuaciones de la Standard Fruit Company y de la Compañía Bananera de Costa Rica y en general de las demás empresas nacionales y extranjeras del país. Así lo pedimos al señor Ministro en nuestra comunicación del 22 de mayo pasado. Creemos que la intención del señor Ministro es que se realice un estudio profundo de la situación, "con el propósito de disponer posteriormente la conducta a seguir por este Ministerio, de acuerdo con los resultados de esa investigación", lo cual no podía hacerse sino antes trazar un Plan de Trabajo, tomando en cuenta no sólo los últimos acontecimientos sino, por lo menos, los sucesos más sobresalientes ocurridos a partir de 1960 en ambas zonas bananeras (Atlántico y Pacífico) considerados como persecución al movimiento sindical costarricense, especialmente contra el Movimiento Sindical Independiente que encabeza nuestra CGTC. Queremos señalar de una vez, con motivo de denuncias anteriores, el Ministerio de Trabajo ha tenido evidencias de las represalias patronales y de los medios adoptados por las empresas para impedir que los trabajadores se sindicalicen o bien para hacerlos renunciar de los sindicatos, pero por otra parte el Ministerio ha considerado que tales pruebas no son concretas. Sin embargo, es público y notorio que de 1960 a esta parte, la Standard Fruit Company ha impedido que el sindicato funcione en sus plantaciones y la Compañía Bananera de Costa Rica con su campaña de represión ha conseguido que los sindicatos reduzcan su militancia activa en más de un noventa por ciento. Negamos rotundamente y definitivamente que la baja en la militancia se deba a falta de interés de los trabajadores y mucho menos, como dice la propaganda enemiga, a que "los trabajadores han sido engañados por los sindicatos". La única razón de la baja de la militancia se debe a las medidas represivas que con el pretexto de combatir "la infiltración comunista" han adoptado en forma coordinada las Compañías con la colaboración amplia y activa de los Resguardos Fiscales, Jefaturas Políticas y Agencias de Policía. Cuando hemos denunciado hechos concretos de actos arbitrarios llevados a cabo por esas autoridades, sus superiores se han concretado a pedir informe a los acusados; éstos ofrecen cualquier excusa para negar o justificar sus actuaciones, y eso lo dan por bueno a las altas autoridades. Hay en esas informaciones de las autoridades zoneras, mentiras y fantasías descomunales, capaces de constituir ellas solas la mejor prueba de los malos procedimientos de las tales autoridades contra el movimiento sindical. Pero a todo se le ha dado el visto bueno, bajo la excusa de que se trata de "frenar las actividades Castro-comunistas de agentes al servicio de Moscú, Pekín y La Habana", etc., etc. Es decir, el Gobierno no sólo ha tolerado tales atropellos contra la libertad de sindicalización y de negociación de los trabajadores, sino que los ha promovido a través de las actuaciones ilegales y arbitrarias de las autoridades zoneras.

Nos parece que dentro de un Plan de Trabajo a realizar para llegar a lo hondo de estos problemas de la libertad sindical, deberían tomar en cuenta los siguientes asuntos:

- 1) Cómo la Standard Fruit Company despidió a los miembros directivos y constituyentes del sindicato UNION DE TRABAJADORES AGRICOLAS DE LIMON (UTRAL) en 1962, y la participación que en eso tuvo el Agente de Policía EDGAR MATA;
- 2) Cómo desde entonces no se han podido organizar los Comités Sindicales en las fincas de la misma empresa y en qué forma des-

"Al país —dijo Allende— le interesa la ocupación plena de la gran minería, pero a las compañías sólo les interesan sus utilidades. Chile debe refinar y manufacturar el cobre, pero a las compañías sólo les interesa extraer el cobre y llevarlo al exterior. Por eso es necesario reinvertir en Chile las utilidades que dejan afuera las compañías".

Agregó que "la nacionalización del cobre es parte de una estrategia económica indispensable para desarrollar el país". Dijo también que las compañías "se han llevado del país, en cincuenta años, tres mil seiscientos treinta y cuatro millones de dólares, con un capital de apenas tres millones y medio de dólares".

piden ahí a los trabajadores que hablan de organizarse sindicalmente;

3) Despido sistemático de los miembros de los Comités de Fincas en la Compañía Bananera de Costa Rica;

4) Despido de los trabajadores que le dan alojamiento a algún dirigente sindical cuando aparece de visita en una finca y debe pasar ahí la noche;

5) Trabajo pesado para los sindicalistas que se niegan a desistir de su militancia en el sindicato;

6) Presión para que trabajadores renuncien del sindicato y se afilien a las Cooperativas que controlan los empleados y funcionarios de la Compañía;

7) Funcionarios de la Compañía denuncian supuesta circulación de propaganda "comunista" para que los Resguardos arresten a dirigentes sindicales;

8) Maniobras para que los trabajadores no firmen los pliegos en apoyo de un Conflicto Colectivo de Carácter Económico Social, como coordinan la acción los llamados Comités de Empleados de la Bananera y los Resguardos Fiscales y Policía de los distintos lugares;

9) Intervención de las autoridades, por "denuncias" de los jefes de la Bananera, para intervenir en reuniones que se celebran en recintos privados (Puerto Cortés, Golfito y Savegre, reuniones de campesinos);

10) Campaña activa y directa de autoridades contra supuestas actividades comunistas, para amenazar a los trabajadores y que no participen en actividades legales de los sindicatos;

11) Hacer estudio minucioso de los Recursos de Amparo tramita-

## Con garantías de...

colones que según denuncia de don Jaime Solera Bennett, se dan por perdidos en las cuentas secretas de los bancos; también hice mención sobre los 30 o más millones que las firmas de Figueres en tiempos de su propio gobierno, lograron obtener en préstamos de los bancos y también señalé que entre las condiciones que se necesitan para alcanzar créditos de los Bancos, hay que emular con la habilidad y poder de "persuasión" de los famosos señores Sandubanda.

Pero a todo lo anterior hay que agregar algo más, don Jaime Solera Bennett, denuncia en la edición de La Nación del domingo 31 de mayo ppdo., que se había quedado corto, que las pérdidas secretas de los Bancos son más de cien millones.

Seguramente a ese exceso sobre los cien millones, habrá que anotar los que algunos directivos bancarios se emprestaron a sí mismos como socios de la Banarica que luego quebró llevándose en banda el préstamo. Y hay que agregar los préstamos que un miembro del gabinete del actual gobierno, extrajo de los bancos para financiar una firma de

## Tremenda labor...

te a quien no ha depositado la moneda, pasar al interior del vehículo. El pago es totalmente voluntario. Precisamente la extrañeza de la ANFE de que esto sea así, al grado de perder la ecuanimidad y compostura y calificarme de cínico, se debe, supongo yo, a la tremenda labor de tergiversaciones y calumnias que hacen los órganos publicitarios del capitalismo, en relación con el socialismo.

Esto me recuerda una anécdota. Cuando la Unión Soviética lanzó al espacio su primer Spútnik, quedó demostrada la superioridad y adelanto de ese país, por ejemplo, sobre los Estados Unidos en el campo de sus progresos científicos y de la tecnología industrial. Pero esto no podía ser comprendido por quienes durante años y años habían tragado solamente el pasto de la propaganda reaccionaria, que presenta a la Unión Soviética como un país atrasado, miserable, oprimido, etc. Al día siguiente de haberse producido esa hazaña científica, un amigo mío,

dos, uno de Desiderio Chaves Oviado contra Lucas Astorga y el otro de Mervin Maxwell Kennedy y otros contra Edgar Mata y otros. El primero lo conoció el Juzgado Penal de Golfito y el segundo el Juzgado Penal de Limón;

12) Investigar cómo el ICE desbarató el sindicato independiente en 1958 y cómo en 1964 (enero) despedió el sindicato ASOCIACION DE TELEFONISTAS COSTARRICENSES obligando a las trabajadoras a renunciar y cómo en ese mismo mes y año impidió a base de campaña de amedrentamiento que se organizara el sindicato ASOCIACION NACIONAL DE TRABAJADORES ELECTRICOS-TELEFONICOS que se encontraba en trámite de registro en la Oficina de Sindicatos.

El día que todos estos asuntos se investiguen hasta en sus últimos detalles, quedará ampliamente demostrado que la libertad sindical no existe, y además justificará que el Ministerio dicte los decretos a que alude el artículo 291 del Código de Trabajo, o bien que auspice una Ley de Fuero Sindical amplia y sin discriminaciones que le dé protección y garantía de estabilidad en el trabajo a los dirigentes sindicales en todos los niveles, desde Comités de Finca, Taller o Departamento, hasta la Junta Directiva Central de todo sindicato, federación o confederación de trabajadores.

Cualquier dato adicional, lo suministraremos con mucho gusto.

Sin más por el momento, se suscribe su atento servidor,

Juan Rafael SOLIS BARBOZA  
Secretario General a. i. CGTC

la que él era socio.

Todo esto lo sabemos porque un liberacionista, miembro hasta hace poco de las directivas Bancarias, lo ha denunciado con fines aviesos de traspasar los bancos nacionales a los capitalistas yanquis. ¿Qué veríamos si pudiéramos traspasar el Santa Sanctorum de la verdadera realidad interna de los Bancos? ¿Qué de cosas no descubriríamos y que al pueblo se le esconden? ¿Cuántos millones se habrán aspirado de los Bancos señores que aparentan dignidad y devoción a lo Tartufo?

Esta situación no podrá prolongarse por mucho tiempo. Tenemos fe en que el pueblo de Costa Rica pondrá las cosas en orden, y los bancos dejarán de ser una argolla, para convertirse en lo que deben ser: instituciones para el desarrollo de la agricultura, de la industria y en general, del bienestar del pueblo. Yo soy un industrial que solicité \$16,000 ofreciendo garantías sólidas por \$170,000. Se me negó el préstamo. Este es el caso de cientos de empresarios y agricultores costarricenses que no pertenecen a las grandes argollas políticas y financieras.

el Lic. Alvaro Montero, se encontró en la calle con un ex-condiscípulo de la Escuela de Derecho que en esos momentos era Oficial Mayor de un Ministerio. Y este último le dijo: "¿Cómo puede ser que la Unión Soviética haya logrado hacer lo que no ha podido Estados Unidos? Ahora me doy cuenta de que he sido engañado miserablemente por la propaganda durante toda mi vida. Fíjate que yo cuando oigo hablar de Moscú asocio a esa ciudad con un edificio de ladrillo, que es el Kremlin, rodeado de un conjunto de ranchos. Soy anticomunista, pero comprendo que el anticomunismo me ha estafado miserablemente."

Circula un libro del Ing. Jara Jiménez, sobre su visita a la Unión Soviética, y me dicen que en él el Ing. Jara tiene la honradez de reconocer que en efecto el pago de los servicios de tranvías y trolebuses en la Unión Soviética es voluntario. Le ofrezco esa prueba a la ANFE como demostración de que no soy yo quien tergiversa la verdad".

# Columna subversiva



## Gritan tanto para que los agarren ligero

Este sábado es 6 de junio.

¡Que por aquí y que por allá...! ¡Editoriales...! ¡Discursos...! ¡Misterios...! ¡Secretos...! ¡Reuniones...! ¡Bla, bla, bla!

Noticia sin mayor importancia tomada aisladamente.

Ahora sí, se decían todos. Esto es en serio. Ya no más payasadas. Con la de Bahía Cochinos es suficiente.

Pero motivo de prangana si se toma en cuenta que esa fecha está separada del 20 de mayo por 15 días que son una barbaridad de horas y un cachimbal de minutos.

¿Pero qué resultó? Que Manuel Artime estaba viviendo, feliz de la vida en un palacete del barrio González Lahmann, de San José, muy bien acompañado, muy bien comido, muy bien bebido, y los cables lo pintaban vestido de San Jorge, con polainas hasta la rodilla, matando el dragón comunista en las ardientes playas de Cuba.

Son los días, horas y minutos que hace que se está batiendo con las armas en la mano, en los campos, en las ciudades, en todas partes de Cuba, a Fidel Castro.

¡También en la Soda Palace, de San José, a pura lengua!

Manolo Ray, que juró y juró en centenares de cables de la AP y la UPI que estaría descabezando gigantes en Cuba para el 20 de mayo fue salvado por los ingleses sin disparar ni un cachiflín el 3 de junio.

¿Pero estos exilados cubanos se imaginan que todo es propaganda, farsa y mentira?

Hizo la bulla del peleador con miedo que grita: "¡agárrenme porque me mata", que en realidad no hubo más remedio que los ingleses lo agarraran.

¿Que todo es alborotar, hacer escándalo, amenazar, gritar, chantajear, fanfarronear, farusquear, y vivir del cuento?

¿Qué se hizo el rey don Juan? ¿Qué fue de tanto galán?, como diría el vate del exilio don Orlando Pérez Núñez.

Nuestro pueblo llama a eso "mucha música y nada de ópera".

No, hombré: ¡ya es mucho! Busquen vida y vean qué hacen con la campana de la libertad, que estorba mucho en el quiosco del parque central.

¡La nueva ofensiva contra Castro...! Los grandes planes...! ¡Un día de salario para financiarnos...! ¡No vamos a dejar títire con cabeza...! ¡Qué nos comemos a todos los Castro habidos y por haber...! ¡Que ahora sí es en serio...! ¡No vamos a dejar ni la quinta ni los mangos!

## NO ES PARA COLOREAR



Porque el elefante es blanco

## Ya es hora de frenar...

El alto costo de la vida es inexplicable en un país rico como el nuestro. Pero es explicable por la absoluta dependencia con que nuestras clases gobernantes lo han amarrado al imperialismo norteamericano. El alto costo de la vida se debe en mucho a que no tenemos un gobierno realmente popular, nacional y democrático, que le quite a la nación las cadenas que le impiden su desenvolvimiento económico, que elabore y aplique un plan de desarrollo, que explote por cuenta de nosotros y en beneficio exclusivo de nosotros las grandes riquezas de nuestro subsuelo, de nuestro suelo y de nuestros mares.

de Unidades Sanitarias, elaboró un informe sobre las pésimas condiciones sanitarias en que vive nuestro pueblo. Según este informe en Costa Rica más del sesenta por ciento de las casas de habitación carecen de excusado. Y este otro dato, que es realmente pavoroso, el 97 por ciento de los niños de Costa Rica padece de parasitismo intestinal. Según cálculos del Dr. Romero y del Lic. Rolf Carmona con cuatro millones seiscientos mil colones que invirtieran entre todas las municipalidades se podría atacar a fondo el problema. Esta suma no existe, sin embargo se están levantando en la capital lujosísimos edificios y se gastan decenas de millones anualmente para pagar intereses a los bancos extranjeros.

La "ayuda" de la Alianza para el Progreso no nos ha ayudado en nada. Al contrario, nos consume más en la carestía de la vida, en la pobreza y en una inadecuada nutrición que se refleja en otros órdenes de la vida nacional. Si el pueblo todo, sin divisiones, no se enfrenta a esta carrera hacia el abismo; si todo el pueblo no se organiza para enfrentarse al alza del costo de la vida, si la inercia de las grandes masas impera en la solución de este gravísimo problema, se llegará a extremos impredecibles en el deterioro de la economía de cada hogar.

Claro que al lado de mejorar las condiciones de higiene es necesario dar a los costarricenses posibilidades de alimentarse. Erradicar lo que el propio Ministro de Salubridad llama enfermedad nutricional. El señor Ministro de Educación dió el 28 de julio de 1962 declaraciones a la prensa (República) y dice: "La desnutrición de los escolares es un problema general, pero que asume proporciones patéticas en algunas regiones..." ¿Qué medidas efectivas se han tomado para acabar con esta situación patética? Ninguna. Por el contrario el precio de los alimentos sube cada vez más. Como conciliar el horror que produce a los funcionarios del Gobierno la miseria del pueblo y su ineffectividad y sus medidas contra la libertad sindical.

Es el momento de enfrentarse a la carrera de los precios hacia arriba. Unidos todos podemos frenarla.

Ahora se habla de la elevación de los precios de la carne y la leche. Pero muchos otros productos han elevado sus precios. Y se mantienen al alza.

Para el 13 de los corrientes se está organizando un gran acto en local cerrado, en esta capital, de todo el pueblo, sin distinciones, para luchar contra la carestía de la vida y por un plan de desarrollo que nos saque de la categoría de país pobre y dependiente. Estas ideas se nos vinieron a la mente cuando escuchamos el sábado anterior desde "La Voz del Trópico" al señor Humberto Vargas Carbonell exponer las razones por las cuales Costa Rica está llegando a las puertas de una crisis general económica sumamente grave. Le damos la razón en su discurso, patriótico e inteligente, claro y concreto. De él, por imposibilidad física de espacio en estos semanarios, reproducimos la parte final, que dice así:

Los servicios públicos se han aumentado; los autobuses de 15 a 20, ilegalmente y la Cámara de Transportes está luchando por subirllos más; las electricidades suben mes con mes, sin control ni explicación alguna; de las tarifas del agua mejor ni hablar; ahora la Municipalidad de San José sube la tasa de la contribución urbana. Los precios de los alimentos subieron en los últimos meses en un 3,6 por ciento con relación al año anterior. Todo sube menos los salarios de los trabajadores. En tanto nuestra economía se mantiene estancada, nuestras riquezas escondidas en el subsuelo y encima los costarricenses desnutridos y descalzos; el esfuerzo de nuestro trabajo infla panzas en Wall Street y Boston en tanto el mayor número de defunciones en el país son por falta de alimentos.

La miseria de nuestro pueblo se refleja principalmente en la desnutrición, la falta de higiene y abrigo adecuado y la ignorancia.

Según datos de La Nación 32 minutos de trabajo de un obrero norteamericano equivalen a 200 minutos de un trabajador costarricense. No nos duele, nos alegra que ciertos obreros norteamericanos, que no son la mayoría, tengan un alto nivel de vida. Pero sí nos indigna que eso sea el producto, en gran medida de la explotación de las riquezas y de los esfuerzos de los trabajadores de los países explotados, incluido el nuestro.

El Dr. Arturo Romero, Director

Cada vez menos estos problemas son vistos como fenómenos inexorables. Cada vez más los hombres y mujeres del pueblo tienen conciencia de que este estado de cosas puede y debe cambiar.

## Lucha intergremial pone en peligro...

Según nuestros informes existen cuatro organizaciones sindicales que agrupan a los empleados de la Caja, La Asociación que ha planteado el conflicto, que es la más poderosa y mejor organizada. La UNDECA, que agrupa principalmente al personal burocrático de las oficinas centrales de la Institución. El Sindicato de Ciencias Médicas y el Sindicato que agrupo a los jornaleros de la finca La Caja.

dos preparó un pliego de demandas para plantear un Conflicto Colectivo de carácter Económico Social. A su vez la UNDECA y el Sindicato de Ciencias Médicas hicieron lo propio. Como es lógico, surgió la necesidad de que las tres entidades se entendieran y plantearan un solo conflicto, habida cuenta de que, para pedir el arbitraje en caso de fracasar la conciliación, se necesita el respaldo de las firmas de no menos de un sesenta por ciento de los empleados de la Caja. La UNDECA, reacia siempre a la unidad, comenzó a lanzar boletines atacando a la AESSCR. La Asociación contestó proponiendo, por mediación del Sindicato Médico, que se celebraran conversaciones con miras a ponerse de acuerdo en un pliego único de peticiones. La UNDECA tuvo que ir a las conversaciones, pero las hizo fracasar desde el primer momento al pretender que el acuerdo de unidad se basara en su pliego de demandas.

có a regar rumores falsos para que los trabajadores no firmaran los pliegos de la Asociación. Luego pasó a una labor abierta de sabotaje del conflicto. Algunos directivos del Sindicato de Ciencias Médicas se pusieron de parte de la UNDECA.

A propósito del pliego de demandas surgieron entonces dos tesis. La de la Asociación, que partía del criterio de pedir aumentos calculados en sumas fijas, dando preferencia a los empleados más mal pagados. Y la de la UNDECA, que pretendía pedir aumentos con base en porcentajes sobre los sueldos y salarios devengados. Naturalmente este último sistema conduce a que los mayores aumentos se solicitan para los sueldos más altos y viceversa.

Mientras todo esto ocurre, el conflicto está suspendido en su trámite. El juez decretó la suspensión alegando que para plantear el conflicto se necesitan mil y resto de firmas. Esto no es así. Cualquier número de empleados podía plantear el conflicto. Para lo que se necesitan más de mil firmas es para pedir el arbitraje, en caso de fracasar la conciliación. La Asociación ha planteado al Tribunal Superior apelación y revocatoria de lo acordado por el juez.

La UNDECA se mantuvo inflexible en su tesis de pedir aumentos con base en una tabla de porcentajes. Las negociaciones entonces se dieron por fracasadas. Conocedora del procedimiento a pedir, la Asociación presentó entonces el Conflicto al Juzgado de Trabajo respectivo. Entonces la UNDECA se dedi-

A pesar de la lucha intergremial, la A. E. S. S. C. R. ha propuesto a la UNDECA y al Sindicato Médico reanudar conversaciones para proponer un pliego único de peticiones. Pero se mantiene firme en su tesis de que los aumentos deben pedirse en sumas fijas, con preferencia para los empleados más mal pagados.

## Hay que extirpar el cáncer...

Los trabajadores y empleados del Seguro Social tienen muchos problemas. Los efectos del constante aumento en el costo de la vida no han podido menos que manifestarse también con estos trabajadores. Es cierto que hay en la Caja muchas botellas y muchos sueldos altos que no se merecen. Es decir, hay derroche burocrático en el sentido de existir empleados con muy altos sueldos y empleados innecesarios. No faltan, por supuesto, médicos que son verdaderas botellas de la Caja. Recientemente se manifestó en Alajuela el descontento de los asegurados con ciertas prácticas administrativas de la Caja, especialmente en lo que a asistencia médica se refiere. Hay, además, médicos y empleados que son enemigos de la Institución, la sirven con desdano y hacen todo lo que pueden por desacreditarla. Entre los médicos reaccionarios que sirven a la Institución hay bastantes que añoran los tiempos en que no existía el Seguro Social y los despachos particulares florecían.

la suspensión de la señorita Mora por ocho días, sin pruebas de ninguna clase, inspiradas en una odiosa discriminación ideológica, pone de relieve que cierto grupo de estudiantes de ese Colegio de Turrialba, azuzados por sus profesores y por agentes de la Embajada Americana que viven en esa ciudad, han llegado al extremo de lanzarse cobardemente contra dos muchachas de catorce y quince años, a quienes han insultado groseramente y hasta amenazado de agresión física. Tales sucesos, como la expulsión misma, no tienen precedentes en la historia nacional. Los estudiantes han ido a desfiles y huelgas para defender el

Puede ocurrir, por la obstinación de los directivos de la UNDECA, que el Conflicto fracase por completo para unos y para otros. Si el Tribunal Superior mantiene el criterio del juez y no se reúnen las mil y resto de firmas, no habrá conflicto y los sueldos se mantendrán como están.

desfiles y huelgas para defender el

La moraleja de los sucesos del Seguro Social es la siguiente: es imperativa la unidad, por lo menos la unidad en la acción. El Sindicato Médico, con quien ninguna de las dos organizaciones tiene discrepancias, está en magnífica posición para mediar en este asunto y lograr un acuerdo.

derecho de pensar, pero nunca para oponerse al derecho de pensar. Los estudiantes de Turrialba no son, no pueden ser una excepción. Entonces, cómo ha sido posible que un grupo, aunque sea minoritario, de estudiantes se ensañen con dos compañeras a quienes han tratado de "perras comunistas" y con otros epítetos peores, y lleven su saña hasta empeñarse en que se las expulse del plantel en que estudian? Sólo una explicación tiene esto. El "movimiento Costa Rica libre", financiado generosamente por la Embajada Americana, ha organizado una cruzada de tipo macartista en Turrialba, cuyas primeras víctimas han sido las

señoritas González y Mora.

Lo más grave de lo sucedido en Turrialba no es la expulsión misma. Lo más grave es que profesores y alumnos de un plantel de enseñanza secundaria de un país democrático como Costa Rica, se hayan conabulado con elementos ligados a la Embajada de un país extranjero, para perseguir a dos muchachas por el delito de pensar distinto que ellos. Es también de suma gravedad que el Cura que imparte lecciones de religión en el Colegio que lleva el nombre de un gran pensador liberal como fue Clorito Picado, haya contribuido con su testimonio inquisidor a que ocurrieran hechos tan monstruosos.